

Gerardo Karel BOON: *Economic Choice of Human and Physical Factors in Production*, de la serie "Economic Analysis", número xxxv de la colección, editada por J. Sandee R. H. Strotz, J. Timberge ny P. J. Verdoorn, North-Holland Publishing Company, Amsterdam, 1964, XII cap., 6 apéndices, 332 págs.

Este es un libro de mucha utilidad para completar la bibliografía, en español, sobre el debatido asunto de las técnicas productivas que deben emplearse en la programación y la planeación económicas. Esta obra no duplica las explicaciones de A. K. Sen, en su *Choice of Technique* Basil Blackwell, 1960, Oxford, Inglaterra, quien presenta con mayor amplitud la importancia del tema.

En forma sistemática el autor muestra las técnicas alternativas para una misma producción y su preferente utilización por los países desarrollados y subdesarrollados, de acuerdo a la escasez relativa de los factores: instrumentos de cambio, personal entrenado o grados de especialización necesarios en cada una de las formas productivas, etc. Estudia el costo y capacidad anual de producción en diferentes técnicas y el posible aumento en varios turnos, por añadidas a las instalaciones existentes o las variantes por indivisibilidad de los equipos.

Considera los factores productivos en relación con su adaptabilidad a diferentes tamaños del mercado, y la cuantificación del costo de rediseños es una de sus importantes aportaciones para adaptar los equipos de uso conveniente en los países desarrollados a los retrasados, en donde puede existir abundancia de unos recursos (los humanos sin calificación, generalmente) y escasez de otros (los medios de capital).

El autor no interviene en las discusiones ideológicas del mundo contemporáneo. Toma ejemplos del mundo socialista y capitalista y supone, además, que no existe desperdicio por capacidad ociosa o que la economía no debe permitirse un mal uso o desuso de recursos y factores utilizables. Presupone una economía capitalista racionalizada o socialista. Este asunto no lo trata de manera específica, pero resulta implícito en toda su obra.

La metodología y su descripción conceptual son muy útiles para ser aplicadas a estudios concretos a nivel microeconómico y apropiadas para su ulterior tratamiento macroeconómico.

Un aporte de importancia es la estimación de los costos

y tiempo de entrenamiento en los diferentes grados de la educación. Utiliza esta investigación en su presentación general de alternativas factoriales y precios aplicados a la producción de diversas industrias, la agricultura y algunos servicios.

En la segunda parte realiza una extrapolación macroeconómica del uso de diversas técnicas productivas con el auxilio de los cuadros y matrices del insumo producto y la forma en que se afectan los factores internos y externos, por las diferentes técnicas productivas. Destaca la forma en que se alteran estos cuadros en sus proporciones sectoriales, lo que impropriadamente se llama economía inter-industrial.

Este es un libro que en el orden didáctico debería seguir a la lectura de la obra de Chenery y Clark *Economía Industrial*, F. C. E. y la *Introducción a la Econometría* de O. Lange, F. C. E., previos a un "Curso de Programación y Planeación Global de la Economía" o, entre los problemas especiales de este curso, para la determinación macroeconómica del "mínimo técnico" aplicable a un país en desarrollo y la optimización en el uso de los factores productivos, en diferentes periodos.

En su forma de exposición —por lo sencillo y claro de sus explicaciones— se pueden comprender con facilidad conceptos muy complejos, lo que muestra en el autor un profundo conocimiento de la materia. Es una obra recomendable para estudiantes en los últimos años de la carrera de economistas y de estudio necesario en organismos encargados de la racionalización de la producción programada o la planeación económica.

MARCIO MEJÍA RICART,
*Universidad Nacional Autónoma
de México*

Robert K. SAKAI, Editor: *Studies on Asia, 1964*. Lincoln, University of Nebraska Press, 1964.

Es éste el quinto volumen de una serie anual, en la cual se dan a conocer los trabajos de investigadores especializados en estudios asiáticos, que fueron presentados durante la xn Reunión Anual de la Conferencia del Medio-Oeste sobre Asuntos Asiáticos, en la Universidad de Nebraska los días 18 y 19 de octubre de 1964.

El editor de este volumen, Prof. Robert K. Sakai, nos presenta una serie de trabajos que tienen como denominador